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听民意 有商有量 少了烦心事
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顺民心 城市更新 住着更舒坦
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解民需 资源落地 别提多方便
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原文再续，书接上一回。
上回书说到，活力之城春光满，大运河畔绽生机，这回咱们来讲讲，副中心

着意实事惠民生，事无大小总关情。
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这些年，在副中心生活的幸福指数那是
蹭蹭提升。建设龙腾虎跃，日子越来越好，
能享受到的各种优质资源越发丰富。

“以前通州没有这么多大医院，想要看
重症难症，还得往市里去。没承想这才几年
工夫，好几家医院都在通州开诊了，在家门
口就能挂上专家号。”王大爷家住龙旺庄，离
友谊医院不远，一提到这事倍儿高兴，笑得
合不拢嘴。

仔细算来，落地副中心的医疗“天团”那
可真不少，三甲医院中目前就有北京大学人
民医院通州院区、友谊医院通州院区、安贞
医院通州院区、首都儿研所通州院区。一支
支“国家队”的入驻，让优质医疗资源辐射范
围更广。

“大咖”团队的进驻，又全面带动提升了
医联体的整体医疗服务水准。如今副中心
的医疗服务那可是韩信点兵——多多益
善。新年上线的副中心智慧影像云平台就
给患者提供了不少方便，依托于影像医联
体，社区卫生服务中心的影像资料可以直接
传输到大型医院分析，医生远程会诊后，在
云平台发布结果，实现云平台覆盖的医疗机
构之间的影像互认互通。

不光是老人看病方便了，孩子上学也有
了更多惊喜。张女士的孩子去年 9月入学，

成为北京市十一学校通州实验学校的首批
一年级“小豆包”。这所学校原为通州区宋
庄学校，通州区政府与北京市十一学校合作
办校，将之纳入北京市十一学校联盟，更名
为北京市十一学校通州实验学校。

同样在去年9月，潞河中学于家务校区、
荣海小学、后南仓小学紫运校区3所学校也正
式投入使用，进一步满足了副中心中小学学生
就近入学需求，提供更多优质教育资源。

更让家长满意的是，随着人大附中、黄
城根小学、北海幼儿园等 17所学校、幼儿园
落地通州，优质资源校在辐射带动学校发
展、教育整体生态优化、教育优质均衡推动
等方面发挥了重要作用。依托市教委先后
出台的两期通州区基础教育质量提升支持
计划，通州区全部82所学校与城区优质学校
均建立了“一对一”手拉手关系。

副中心还依托北京市基础教育综合改
革实验区政策优势，先行先试一系列改革举
措。集团化办学改革试点加速推进，目前全
区拥有 12 个教育集团，6 所一体化办学学
校，集团办学覆盖率超过60%，优质教育资源
覆盖面不断扩大。

这正是：“民生无小事，家和万事兴。冷
暖如人饮水知，最是真情动人心。”

欲知后事如何，且听下回分解。

如今的北京城市副中心人气儿是越来
越旺，旅游朝着环球影城、大运河奔，投资向
着运河商务区、特色小镇跑，头回来的见了
高楼林立、车水马龙，谁不夸一句“气派”，老
街坊们听了，笑呵呵地说，这景色可不光面
子好看，里子也热乎得很，老城变新城的故
事一箩筐，须细细道来。

故事从何说起？居民陈大爷一拍大腿，
他家云景里小区不就是现成的例子？

话说云景里小区可是老小区了，房龄将
近30年，居民用水靠井、过冬靠挺——用水
全出自小区内一口自备井，水质差、水压不
稳，楼层高的居民想洗澡得熬夜等水；冬天
供暖不足，在屋里也得穿棉衣。

不 过如今的云景里小区是家雀变凤
凰——越变越俏。2021 年开始，小区经历
了一场大“整容”。上下水改造让居民用上
稳定又干净的市政水；居民觉着屋里冷，就
为楼体安装保温层，居民身上脱下来的“棉
服”穿到了楼栋外。

这老旧居民楼改造，大伙儿不陌生吧？
话说当时这轮改造关系到十几栋多层住宅
楼，两千余名居住人口，内容包含外墙节能
保温施工、外窗更换、室内上下水改造等方
方面面，从外到内全面升级。涉及家家户
户，自然要符合大家的要求。拿改上下水来
说，就前后分了四步：一“察”，通过议事平台
了解需求，积极讲解普及政策；二“知”，带领
居民参观验收已完工的样板间，打消居民顾
虑；三“解”，设置线下见面会加线上“意见
箱”，收集意见、答疑解惑；四“聚”，调度各级
力量，制定“一对一”个性化改造恢复方案。

云景里小区改造是通州区首个列入住
建部完整社区建设试点名单的项目，改造过
程中首创“施工楼栋管家”服务模式，为旧城
改造实践提供了全新的参考样本。

像这样脱胎换骨的地方还有不少，“十

三五”规划实施以来，副中心的 41个、135
万平方米的老旧小区改造项目已经完工，34
个、89万平方米项目正在施工。去年年底，
新一批改造名单出炉，又有121个楼栋将重
返“青春”，具体内容包含节能综合改造、单
项改造、环境整治提升、抗震节能综合改造、
危旧楼改造等多项任务。

改造“手法”也在进步，精细施工让群众
看到实实在在的改造效果，让居民时时监
督；创新服务体系，全链条服务响应居民诉
求；“一户一策”设计改造方案，满足居民不
同需求。

同为城市的“里子”，背街小巷的整治也
充满温情。

老话儿说北京“有名胡同三千六，没名
胡同赛牛毛”，副中心就有著名的十八个半
截胡同，不光是城市历史的“活化石”，还是
老通州们的“记忆长廊”。

“早前胡同里条件不好，路面坑坑洼洼，
杂物占道堆放，大雨天水涨起来直往院儿
里灌。整治之后我们住着舒心，胡同文
化也搞起来了。”居民马大爷带着记者来
到熊家胡同，墙面橱窗里摆满了老物件，
承载着满满的回忆，既是街坊们回忆过
去的“墙上博物馆”，也是游客必来的网红
打卡地。

列位，这胡同环境改造可不容易，那真
叫螺蛳壳里做道场，既要做好硬件让大伙儿
生活越来越便利，又得保留好文化底蕴，为
这个副中心没少花心思。记者从区城市管
理委获悉，按照市级背街小巷任务安排，截
至 2023 年，全区已完成 63 条的整治任务。
今后副中心的背街小巷将重点放在“精治”
上，按照“十无五好四有”标准，分为“精品、
优美、达标”三类开展整治与维护，在注重环
境整治、古都风貌保护的同时，满足街巷的
生活居住功能。

您说家里的事儿一般咋办最顺利？
哎，对喽，那必然得是有商有量。从咱老百
姓的平凡生活看，那就是：家长里短的操心
事商量着办，高难度的烦心事有人帮忙
办。在副中心，不仅人居环境改善，生活水
平提高，治理效能提升更为生活再加甜。

咱到九棵树街道云景里社区“民心”议
事厅看看。这不还没走近，就能听到七嘴
八舌的讨论声。“‘僵尸车’老跟那儿杵着可
不行，占地儿、又不安全，我有个办法，大家
看行不行……”“可‘僵尸车’怎么认定？别
误伤了其他业主。”“要不先用闲置空地临
时停放，设置认领期限，过期后再处理。”本
来挺为难个事，架不住“金点子”多，你一言
我一语，一起出主意，顺当解决。

像这样关系居民生活的事，大家能坐
下来一起商量最好不过，但怎么协调、去
哪协调，都让人费心。自打有了社区议
事厅，平台搭起来，社区、业主、物业、楼
门长全来了，沟通顺畅了，“谈笑”间难题

“灰飞烟灭”。
记者从区委社会工委区民政局了解

到，到2023年底，全区已建成城乡社区协商
示范点40个，推广点75个。

社区议事厅搭起居民沟通的“连心
桥”，“村社—镇街—法庭”三级解纷网络则
为百姓引进专业力量，解决烦心事。

“我们村的饮水机坏了，商家欠的水费
拖着不退，您说我们怎么办？”“孩子觉得家
产分配不合理，把我和老伴起诉了，法官您
快给评评理！”桩桩件件看似家长里短，办
不好却伤筋动骨，幸好咱们有专业队伍，时
刻响应群众所急所难。

在张家湾镇，张家湾法庭构建起了“村
社—镇街—法庭”三级解纷网络，居民要是
有什么涉法难题，就近就能联系村居社区的
解纷联络站，派驻的解纷联络员帮忙化解。
如果解决不了，还有镇街层面的一站式多元
解纷中心，员额法官、特邀调解员等专业力量

“保驾护航”。再不行，咱上法庭。三级解纷
网络像一台“过滤器”，小问题当地解决，大问
题层层上溯，顺风划船——又省又快。

专家出马，一个顶俩。这里摸索出的
“多元调解+速裁”、一码解纷等模式形成
了独家经验，在最高人民法院、司法部联合
召开的全国调解工作会议上都精彩亮相，
让“副中心模式”“张家湾经验”走向全国
各地。


